
●
关键的比赛，比的就是心态。
申花的实力强出深圳新鹏城

不少，无论是综合数据，还是之前
大半个赛季的实战表现，都可资
证明。

但是，在争冠的重压之下，在
非赢不可的形势之下，申花还是
没有调整好自己的心态。

上半场踢得太急太紧，打的
是乱仗。乱不胜弱，常见。

下半场早早取得领先后，突
然松了下来。先紧后松，都不在
正常的节奏之中。

●
这是一场关系到冠军归属的比

赛。平局，对申花而言，太过遗憾。
但是，没什么好抱怨的。主

场拿不下一支保级队，是自己没
有踢好。过不了心理关，说明还
没到火候。

苦果，自己吞咽。
●

当然，还有最后一场比赛，悬
念还在。尽管主动权已不手中，
还是要调整好心态，尽全力打好
比赛，赢下比赛。至于会不会有
奇迹发生，那得看老天的安排。
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还是欠点火候

用兵千日？

●这些天直播的 WTT 蒙
彼利埃冠军赛、WTT 法兰克
福冠军赛上，都没有看到国乒
球队里孙颖莎的身影。孙颖莎
是在 10 月 10 日宣布退出今年
亚锦赛的单项比赛的，随后她
又表示将退出包括全国乒乓球
锦标赛的团体赛与一系列的
WTT 赛事。孙颖莎是由于连
续征战多项乒球赛事积劳成伤

病而不得不告退的。孙颖莎自参
加巴黎奥运会后，还不间断地参
加了澳门冠军赛、中国大满贯等
多项比赛。孙颖莎在巴黎参加了
女单、混双和女团三项比赛，她在
北京参加了女单、女双和混双三
项比赛。上场参赛最多时，孙颖
莎要一天三赛甚至四赛。她在这
个密集赛事的时间段里，打了30
多场、120多局比赛，远远超过了
国乒的其他主力女选手。在亚锦
赛上，孙颖莎仍然是身兼女团、女
单和女双三项赛事主力。在女团
决赛中，孙颖莎以3比0横扫伊藤
美诚后，在第四场对阵张本美和
时，孙颖莎胳膊肌肉出现明显疲
劳反应而告败。国乒女团失利是
自1974年横滨亚锦赛以来，中国
女乒第一次在团体赛中不敌日本
队。东洋乒球的兴奋与激动是可
以预料的。这次亚锦赛的失冠是
因为国乒女队的三大主力缺阵了

两位，陈梦自奥运后一直休息调
整，王曼昱因家事退赛，孙颖莎又
是带伤上阵。出战的王艺迪、陈
幸同先后告败。国乒女队就此创
下亚锦赛最差战绩。

●孙颖莎三个月里打了这么
多大赛、连轴转，终于倒下了。老
话讲：“养兵千日，用兵一时。”在
莎莎身上，是用兵千日，养兵一时
了。孙颖莎每参加一项赛事，对
她的要求就是要胜出、要夺冠。
这也使得孙颖莎打任何一项比赛
都得坚持打到决赛。这得花费多
少的精力与体力啊。最新的好消
息是莎莎回到北京后得到了安心
的调理，莎妈妈也来全程照料女
儿。

国乒面临的新课题是如何保
护好主力球员合理合情去参加各
项赛事。养兵千日，有了“养”字
当头，才能用兵一日。古之兵法，
句句受用的。

意难平的
一场平局

英国足球管理
走得太快了吗

时隔大半年，英国政府再度
启动对《足球治理法案》的讨论。

今年 3 月，这份法案首次推
出，但因 7 月的提前大选被暂时
搁置，导致如今法案不得不重新
开始。10月，新政府上台，对法案
做了些修改，并继续讨论。

法案的重点在于：保留降级
球队在一定年限内获得降级补贴
的“降落伞机制”；增加球迷参与
和改善比赛中的平等、多样性和
包容性，这意味着俱乐部需要与
球迷讨论票价、球场搬迁计划等；
批准俱乐部收购时，新成立的监
管机构将不再需要考虑政府和贸
易政策，试图表明监管机构独立
于英国政府。

作为一个独立的联赛管理机
构，英超联赛表示，有效的监管模
式也许能够在实践中发挥作用，
但“仍对监管框架感到担忧”，因
为严格的监管以及监管机构介
入，可能会对英超联赛的竞争力、
俱乐部投资世界级人才、推动联
赛吸引力等产生负面影响。

另一边，与英超没有关系、负
责管理英格兰足球的英足总，就
没有“先肯定后质疑”，而是表态
长期以来一直认为有必要进行独
立监管。简单来说，被管的不希
望监管，也不愿意看到相关机构
的介入，因为监管会带来束缚，没
了创新，谈何创造吸引力？而监
管认为，如果自己不介入，出了问
题还是自己背锅挨骂。

每一方都有道理，但也有缺
陷。“让球迷重新成为比赛核心”，
是法案中的一大要义。这符合球
迷是俱乐部“衣食父母”的现实，
但随着社交媒体、年轻球迷数量
增长，偏集体的“俱乐部文化”，正
过渡至偏个人的“球星文化”。一
个哈兰德的球迷，或许只是喜欢
挪威球星，但难给曼城直接带去
经济效益。年轻球迷群体，更喜
欢在社交媒体等平台上直接“近
距离”关注偶像本人的动态。

相较之下，年长一些的球迷，
更会长期关注某一俱乐部。同
时，因为该群体往往更有经济实
力，给球队创造经济利益。

英超和英足总不同的表态，
也是如此。在英超层面，比如哈
兰德现在为曼城创造的影响力、
经济效益和成绩，全球共睹。但
如果曼城与哈兰德的合同，因监
管机构插一脚而泡汤，对俱乐部
来说，找谁要说法？英足总所谓
的同意监管，也没有表明这个界
限应该在哪里，是让英超吃亏，还
是让监管机构显得没有公信力？

能举全国之力应对足球治理，
英国走在了前面。但走得是不是
太快，还要等法案正式落地。走得
快是件好事，但走得太快就未必如
此，尺度的拿捏很重要。

29年后
最近的一次

昨天，申花主场丢掉的2分，
是自 1995 年以来参加的中国足
球一级联赛中，最宝贵的2分！

这是千金难买的 2 分，这是
决定申花时隔29年后，能否第二
次捧起联赛冠军杯的 2 分，可惜
的是，这2分丢掉了！

上一轮，积分领先申花 2 分
的海港出人意料地输给了成都蓉
城，申花在最后时刻击败河南队，
比分反超海港，一下子看到了夺
取本赛季联赛冠军的希望。申花
只要紧紧抓住这千载难逢的机
会，势不可挡地一冲到底，29年的
梦想就将实现。也有对申花的前
进道路提出警告：切不可轻心，切
勿笑得太早！

这个不可轻心，只是对准最
后一个对手：成都蓉城。谁也不
会想到，充当冠军杀手的，除了蓉
城，还有那支陷入保级深渊的深
圳队。这其中也包括我本人。

昨天这场比赛，申花是踢掉
前进路上的一颗小石子，而对深
圳而言，却是抓住一根救命稻草，
你说哪一方的动力更大？

上半时的比赛，不进球毋宁
死的深圳队像一群红了眼的饿
狼，处处争先，把战线压到申花队
的后场，并死盯申花队的主要攻
击手马莱莱、安德烈·路易斯和特
谢拉，绝不让他们舒服拿球，一旦
获得机会，便全员不惜力地拼命
进攻，向着申花队大门发起一波
又一波的凶狠冲击。在生与死的
时刻，精神的力量可以使球队爆
发出超出本身的能力。

对于深圳队的拼命，申花队
准备并不足。下半时经过调整，
申花队对阵容和打法做了调整，
控制球和射门的数次才开始超
出，这才有开场后的轮番轰炸和
进球。

困兽犹斗的深圳新鹏城队一
分钟也不懈怠，终于抓住了过于
压上、急欲扩大比分杀死比赛的
申花队后防两次防守失误，将比
分 2 比 1 反超。短短 9 分钟内两
次丢球，对于在本赛季防守尤其
出色，失球数全联赛最少的申花
队来说，是很难原谅的。其原因
仍然是心理上，而非技术所致。

尽管最后几分钟申花队将比
分扳成 2 比 2，但是所剩时间无
几，再不能重演反超戏了。本赛
季，这样的反超戏申花已经演出
好多场，好运不可能一直陪伴。

这场比赛双方都尽足了 12
分的力，其过程犹如过山车，看得
人心惊肉跳，可以留下许多供咀
嚼的话题。但对申花队来说，29
年来离联赛冠军最近的一次机
会，大概率是将远去了。

还有最后一场。对于申花队
而言，百分之一的希望，当尽百分
之百地努力。

申花最终在本赛季最后一
个中超主场，被深圳 2 比 2 逼
平。

这场比赛球队踢得不好，
上半场进攻没有太多机会，下

半场进攻好了些但防守出了问
题。

角球全场 12 次，射门 20 次。
但说到底，还是中前场球员的硬
实力仍然不够，不仅仅是前锋关
键比赛把握机会的问题。

中场也缺一位个人能力比较
强、脚法好的外援。中超的成功
过人榜前10都是外援，助攻榜前
列也是。

深圳摆出五后卫的铁桶阵。
定位球就尤其重要了。昨天申花
角球 12 个，没有形成一个进球，
球队里头球好的队员是有的，但
是罚球的质量就不太稳定了。

此前的四场中超，上海申花
都是一球险胜对手。

不是昨天比赛的点球，马莱
莱已经连续五场中超联赛一球未
进。

不是每次于汉超或者吴曦都
能把球队从绝境中救回来。

而申花的防守质量，是依靠
全队的层层堵截逼抢，减少了后
卫跟对方前锋一对一的可能。一
旦这种面对面的反击情况出现，
同样会造成丢球。

今年踢到这样的积分，战术
和全队的整体已经做到很好了。
但同样压力之下的比赛，争冠对
手由中超身价第一、助攻榜第一
的外援罚出角球，由中超本土第
一射手完成制胜进球。

不是所有硬实力的差距，都
能靠团队的努力完成弥补，特别
是在争冠层面。

主动权得而复失，但比赛还
有最后一场。凤凰山赛季收官
战，仍然需要全力以赴。


